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У чены й С овет утве р д и л
“ П о л ож ен и е  о п о р я д ке  и зб р а н и я  р е кто р а  УГТУ”  
и н азн а чи л  д а ту  п р о в е д е н и я  ко н ф е р е н ц и и  
тр уд о в о го  ко л л е кти в а  у н и в е р с и те та  —
19 нояб ря  1997 г. ЧИТАЙТЕ 2-Ю  СТРАНИЦУ.
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Фестиваль"Весна 
УПИ" получил статус 
всероссийского  — в 
его программу вхо- 

?дят не только став
шие тра д и ц и о н н ы 
ми к о н ку р с ы  “ З а 
пой, У П И !” , “ Мисс 
УГТУ” , конкурс “ ду
раков” , но и ряд ме
роприятий междуна
родного  уровня .Н о  
какой  же п разд ник  

без символа? Вот и 
был объявлен конкурс на лучшую 
эмблему фестиваля.

20 авторов представили в Орг
комитет "Весны УПИ" более 70-ти 
работ. Из них было отобрано три 
лучших, но премию никому не вру
чили, решено продлить конкурс до 
4 ноября 1997 года.

А м е р и ка н е ц  
был весел, студенты — 
любопытны
УГТУ-УПИ почтил своим посе

щением известный бизнесмен и 
филантроп Д .С орос . Он озн а ко 
мился с работой школы Би-Би-Си, 
проверив заодно, как использует
ся учебное оборудование, приоб
ретенное на средства Фонда Со
роса. Ученикам школы телерадио
журналистики была предоставле
на возможность  задать важному 
гостю несколько вопросов в ходе 
импровизированной пресс-конфе
ренции. С одной стороны он не

лестно отозвался о практике рос
сийской прессы, с другой — был 
вынужден оправдываться, дабы 
защитить свой имидж благодете
ля и избавиться от ярлыка “ Спе
кулянт N 1” . . .

Зачастили что-то к нам гости 
иноземные. Да не только от того, 
что желают рассказать соплемен
никам своим о том, как побывали 
в стране, где растет развесистая 
клюква, да медведи по улицам 
шатаются. Все они больше теперь 
по коммерческой надобности на 
землю Урала-батюшки жалуют.

17 октября в актовом зале слу
шали лекцию профессора, прие
хавшего из университета Бредли 
(Чикаго, США) — о тенденциях раз
вития американской  экономики . 
Л ектор  п е р и о д и ч е ски  отпускал  
шуточки (на а н гл и й с ко м !), от ко 
торых половина зала за животы 
хваталась; после чего спрашивал,

у р а зу м е л и  ли его , и, получив  
удовлетворительный ответ, про
д о л ж а л .  З н а н и й  о т р о к и  наш и 
"ув езл и"  с лекции  ни много  ни 
мало, а целый воз и маленькую 
тележку.

Патовая 
ситуация
Более двух лет назад в главар

хитектуру города были переданы 
все необходимые документы  по 
возведению ангара для нужд фа
культета  в о е н н о й  п о д го т о в к и .  
Время шло, власти молчали, а 
военная техника не могла больше 
стоять под откры ты м  небом , и 
университет начал строительство. 
Как только работы были законче
ны, в адрес УГТУ посыпались об
винения в незаконной застройке 
территории и требования немед
ленно снести ангар (60  метров 

длиной и 12 — шириной), 
на соо-ружение  которо
го было потрачено мно
го денег, сил и време
ни. Военные решили не 
сдавать удерживаемы х 
позиций, ввели в ангар 
танки и заручились под
держкой командующего 
УрВО. Чиновники в свою 
очередь, запаслись вер
д и к т о м  а р б и т р а ж н о го  
с у д а ,  р а з р е ш и в ш е г о  
спор в пользу города.

И л л ю с т р а ц и и  н о м е р а  — к а р и к а т у р ы  А р к а д и я  П я т к о в а



ПОЛОЖЕНИЕ  
О ПОРЯДКЕ ИЗБРАНИЯ РЕКТОРА УРАЛЬСКОГО  

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Утверждено решением Ученого Совета УГТУ 27 октября 1997 г.

Настоящее Положение устанавливает содержание и порядок работ по орга
низации и проведению избрания ректора Уральского государственного техни
ческого университета.

1. Ректор УГТУ избирается на основании и в соответствии с Законом Рос
сийской Федерации “Об образовании", Федеральным Законом “ О высшем и 
послевузовском профессиональном образовании", Уставом УГТУ, приказом  
Министра общ его и проф ессионального образования Российской Ф едерации  
(N 995 от 23. 05. 97 г . ) и настоящим Положением.

2. Избрание ректора проводится в ноябре 1997 г. на конференции педагоги
ческих работников, научных работников, представителей других категорий ра
ботников и обучающихся университета (далее - конференция). Делегаты кон 
ференции избраны коллективом университета в соответствии с Уставом УГТУ.

3. Конференция правомочна проводить избрание ректора университета, если 
на ней присутствует не менее 2 /3  от списочного состава делегатов.

4. Подготовку, организацию проведения избрания ректора, оформление ито
говых документов и контроль за соблюдением настоящего Положения осущ е
ствляет избирательный комитет, выбранный делегатами структурных подраз
делений из их числа на основании приказа ректора университета.

В случаях, не предусмотренных настоящим Положением, избирательный ко
митет принимает решения, оформляемые соответствующими протоколами.

5. Конференцию открывает председатель избирательного комитета. Кон
ференция избирает председателя, рабочие органы, определяет регламент ра 
боты и проводит избрание ректора тайным голосованием. Решения по проце
дурным вопросам принимаются конференцией открытым голосованием удос
товерениями делегатов большинством голосов.

6. Избирательный комитет составляет списки  делегатов по подразделени
ям, готовит, утверждает и обеспечивает изготовление удостоверений делега
тов, бюллетеней для голосования, формы регистрации делегатов, протоколов 
и другой документации. Количество удостоверений и бюллетеней для голосо
вания должно быть равно числу делегатов конференции.

7. Регистрация делегатов начинается за 45 минут до начала работы конфе
ренции. Делегат предъявляет удостоверение личности и получает удостовере
ние делегата под личную подпись в списке регистрации. Бюллетени для голо
сования выдаются при предъявлении удостоверения делегата под его личную  
подпись перед началом голосования. Бюллетень для голосования утверждает
ся избирательным комитетом, на обороной стороне бюллетеня ставятся под
писи председателя и секретаря избирательного комитета.

8. Тайное голосование делегатов проводится в перерыве работы конферен
ции. Каждый делегат голосует лично своим бюллетенем, голосование за дру
гих делегатов не допускается. Контроль за ходом голосования осуществляет 
избирательный комитет. Урны для голосования опечатываются и устанавлива
ются в удобном для доступа делегатов месте.

9. Обработку бюллетеней для голосования проводит счетная комиссия. Счет
ная комиссия подсчитывает и погашает неиспользованные бюллетени, о чем 
делается запись в протоколе. Затем подсчитывается число зарегистрирован
ных делегатов, число выданных избирательных бюллетеней, и эти данные за 
носятся  в протокол.

Урны для голосования вскрываются после проверки председателем счетной 
комиссии сохранности установленных на них пломб. Счетная комиссия опре
деляет количество бюллетеней, не соответствующих установленной форме, ко 
личество бюллетеней, признаваемых недействительными из-за  невозможнос
ти установить волеизъявление делегата.

Результаты подсчетов вносятся в протокол, в котором указываются следую
щие данные: число делегатов конференции в соответствии со списком ; число 
зарегистрированных делегатов конференции; число выданных избирательных 
бюллетеней; число погашенных бюллетеней; число бюллетеней, оказавшихся  
в урнах для голосования; число бюллетеней, признанных действительными; 
число бюллетеней, не соответствующих установленной форме; число бюлле
теней, признанных недействительными; число голосов, поданных за избрание  
ректора; число голосов, поданных против избрания ректора.

В итоговой части протокола указывается одно из решений: признание ре
зультатов голосования положительным и; признание результатов голосования 
отрицательными; признание выборов несостоявшимися. В этом случае назна
чается повторная конференция.

Голосование считается состоявш им ся, если в нем участвовало не менее  
2 /3  от списочного состава делегатов, избранных на конференцию.

Ректор считается избранным, если за него проголосовало более половины  
присутствующ их на конференции делегатов. В случае отрицательного резуль
тата голосования назначаются выборы ректора. Протокол счетной комиссии  
подписывается всеми ее членами, председателем и секретарем, после чего 
утверждается решением конференции.

10. Избранный ректор вступает в должность на заседании Ученого Совета 
УГТУ, после прохождения процедуры согласования и утверждения в соответст
вии с законодательством.

V____________________________________________________________________ J

Принимая  
р еш ение...
Итак, 19 ноября в УГТУ пройдет нео

бычное голосование по одному вопро
су: избрание профессора С .С .Н абой- 
ченко на должность ректора сроком на 
пять лет. Напомним, что в в этом м е
роприятии примут участие около 430  
человек — представители всех факуль
тетов и подразделений университета. 
Каждый выборщик будет голосовать по 
поручению своих трудовых коллекти
вов: каждый преподаватель от имени 
семи, каждый сотрудник — от имени 
двадцати своих коллег. Студенческое  
сообщество УГТУ будут представлять 
39 делегатов, их квота -  один человек 
из 30 0  студентов.

20 -24  октября редакция провела оп
рос среди выборщиков. Нам дали ин
тервью 59 человек — преподаватели, 
сотрудники, зав.каф едрам и, деканы, 
студенты , управленцы. Все респон
денты подтвердили свое желание при
нять участие в работе конференции и 
все считают себя ответственными за 
окончательное реш ение. Некоторых до 
сих пор смущает безальтернативность 
кандидатуры ректора. Вот некоторые 
высказывания по этому поводу:

— Разве вы не знаете, что сначала в 
ряде р о сси й ски х  вузов М осква назначила 
ректоров, заклю чив  с ними, в соответст
вии с КЗоТом , бессрочны е трудовы е со 
глаш ения, а уже потом , через несколько 
лет Госдума приняла за ко н , по которому 
ректоров нужно избирать каждые пять лет? 
Вы боры ведь назначаю тся только на ва
кантны е долж ности ! А их нет! Получено 
только согласие ректоров, в частности на
ш его ректора, на сущ ественны е и зм е н е 
ния в усл овиях  труд а , без которого  по 
КЗоТу невозм ож но просто так взять и пре 
вратить в вакантны е прим ерн о  сто за ко н 
но занимаемы х постов. И этого мало, нуж
на особая процедура, вы ка к раз и п р и 
мете в ней участие 19-го ноября. Между 
прочим, многие вузы будут по приказу м и
нистра “ и зб и р а ть ” ректоров только в 21-м 
веке, а мы уже сейчас можем  получить 
вполне леги тим ного  руководителя.

— Все равно. Безальтернативность не
совм естим а  с норм ам и граж д ан ско го  об 
щ ества.

— Кстати, со гл аси е  на сущ ественное 
изм енение  условий  труда — ш аг д об р о 
вольны й, ректор  м ог от него и отказать
ся. В спом ните , ка к сняты й в соответст
вии с Уставом области В .Т руш ников  был 
восстановлен в долж ности по суду, на о с 
новании К З о Т а ...

— О чем вы все здесь  говорите?! В ы 
клю чаю т свет, м огут задерж ать сти пе н 
дию  и зарплату, каж ды й день -  десятки  
проблем , которы е должен решать ректор. 
На них нужно время тратить , а не на ка 
ки е -то  ю рид ические  зам орочки . И вооб
ще, коней на переправе  не меняют.

Р едакция возд ерж ивается  от ко м 
м ен тар и я . Время п о ка ж е т , что п о 
влияет на реш ение коллектива УГТУ — 
здравый смысл, депрессивные наст
роения, ностальгия по 89 -м у году или 
романтические мечты о новой россий
ской демократии.



Радиофак  
на распутье
20 октября на Р т ф п ро шл а  мно го

часовая конференция трудовог о к о л 
л ек т ив а .  П о л с о т н и  п р е д с т а в и т е л е й  
всех к аф е др  ф аку ль те та  с о бр ал ис ь,  
чтобы выбрать нового д е ка на .

Первоначально кандидатов на пер
вое кресло факультета было четверо, 
но за неделю до выборов их число со 
кратилось. Бывш ий декан — проф ес
сор А. В. Блохин -  отказался пр и ни 
мать участие в борьбе. Что заставило 
его принять столь ответственное ре
шение? А. В. Блохин руководил факуль
тетом десять лет; за это время, по его 
словам , все то, что он как декан за 
думывал, воплощ ено в жизнь. Теперь 
он хочет работать, как все, и руково
дить каф едрой.

Что можно сказать о других канди 
датах? Все они прекрасно понимаю т, 
что нынеш нее положение радиофака 
более, чем критическое. Упало число 
желаю щ их поступить на ф акультет, 
сократилось количество студентов, а 
следовательно, и преподавателей; по
ступаю щ их из госбю джета денег хва
тает только  на выплату заработной  
платы и стипендий. Все трое ничего 
хорош его не ждут от грядущ ей рефор
мы высш его образования, считая, что 
радиоэлектроника в нашей стране — 
все еще падчерица некогда всем огу
щей “ оборонки” , которая сегодня сама 
находится на положении м атери -оди 
ночки.

Каждый кандидат видит свой путь 
выхода из кризиса .

Проф ессор, заведующ ий кафедрой
В. Г. Лабунец предложил наиболее ра
дикальную  предвыборную  программу.

Вот его основной тезис: факультет вы
живет только при условии, что будут 
деньги, но их просто так никто не даст, 
а потому необходимо самим учиться 
зарабатывать. Какими путями? Всеми 
доступными, в том числе и умелой тор
говлей знаниям и. При этом, по его 
словам, ко всем лицам (ю ридическим, 
ф изическим ), находящ имся за преде
лами факультета, в том числе и к го 
сударству, следует относиться, как к 
потенциальным клиентам.

Д ругой кандидат — Б. А. Панченко, 
также проф ессор, также заведующ ий 
каф едрой, но, в отличие от других 
кандидатов, он уже однажды был де
каном факультета. Признавая важной 
ф инансовую сторону жизни факульте
та, приоритетными он считает учеб
ную , кадровую  и научную  деятель
ность.

Третий претендент — В. П. Батуев за 
меститель декана, доцент, кроме того, 
самый молодой из всех кандидатов. 
Его п р о гр а м м а  свод и тся  к одном у 
предложеню: “ Дать возможность кон 
кретно каждому человеку заработать” .

С самого начала конф еренции ста
ло ясно, что основная борьбд развер
нется между двумя первыми кандида
тами. Именно они вышли во второй тур 
голосования.

В конечном итоге голоса раздели
л ись  по р о вн у : 2 2 /2 2 .  Что делать? 
Прежний декан сложил с себя полно
мочия, а нового так и не вы б р а л и ... 
Проблематичная ситуация разреш и
лась очень скоро: приказом  ректора 
н а зн а ч е н  в р е м е н н о  и с п о л н я ю щ и й  
о б я за н н о с ти  д е ка н а  ф акультета  —
В. П. Батуев. Следующие выборы — в 
феврале.

Землетопы,  
в колонну  
становись!
18-19 октября недалеко от станции 

Перегон состоялся осенний слет тури 
стов УГТУ, на котором прошли сорев
нования по ночному ориентированию  
и технике пешего туризма.

Осеннее небо с тихой грустью  оро
шало землю . Для ночного ориентиро
вания погода -  самая неудачная. Тем
нота леса была абсолю тной, свечи, 
освещавшие контрольные пункты, гас
ли под каплями дождя, каждая ямка 
превратилась в болото. Но никакие  
трудности не смогли остановить 70 лю 
бителей бегов в кромеш ной тьме. На 
три часа лес наполнился мерцанием 
ф онариков и радостными крикам и.

Раньше всех отыскал в потемках по
беду тренер спортклуба “ К едр” , м ас
тер спорта Алексей Рязанов; второй 
результат у сотрудника Фтф, канди
дата в мастера спорта Павла Ш абано
ва, третье место досталось Сергею  
Ш агалову , вы пускнику Мт. Среди сту
дентов первым стал Иван Фролов (М - 
265), следом за ним прибежали Иван

Марышев (Р-451) и Андрей Хусаинов 
(ф -144). Войти в стра ш но-ж утко -тем 
ный лес отважились только три девуш 
ки: Ольга Кисель, Анна Занина и Свет
лана Кадышева.

После ориентирования в условиях 
полной темноты и стопроцентной м о
кроты новичков посвящ али в туристы. 
Одной связкой  они прошли по буре
лом ам  и густолесью , поднялись на 
скалу и с головокружительной с ко р о 
стью спустились обратно.

К воскресенью  дождь плавно пере
шел в снег, а вода превратилась в лед. 
Д истанция подсохла, не считая этапа 
“ болото” . Романтики переправлялись 
по параллельны м и пе ре кр ещ и ваю 
щ имся перилам, по тросу и методом 
“ м аятника” . Необходимо было только 
наличие ф изической силы и немного 
см екалки . Больше всего этих качеств 
оказалось у студента мехфака Вячес
лава Н азарова , среди девуш ек — у 
Александры М иш иной.

Победители соревнований получили 
призы от фирмы “ М анарага"- спонсо
ра турслетов . Призеры среди студен
тов получат надбавки к стипендиям.

А .Я го в к и н ,  
п р е д с е д а те л ь  тур кл уб а  

"Р о м а н т и к ”

Стройфак — тоже 
чемпион
Студенты стройф ака Ольга Бунько

ва и Д м итрий Кузнецов победили во 
втором туре студенческой олимпиады. 
Сейчас они, вместе с перм яком  Ана
толием Катю ковы м , испы ты ваю т свои 
знания по специальности  в Нижнем 
Новгороде, защ ищ ая честь не только 
своих университетов, но еще и честь 
У р а л ь с ко го  отд ел ени я  А ссо ц и а ц и и  
строительны х вузов. Оно создано ре
шением правления российской  АСВ и 
п р е зи д и у м а  у ч е б н о -м е т о д и ч е с ко го  
объединения вузов РФ по строитель
ном у о б р азован и ю . Под эгидой  УрО 
АСВ прош ла региональная олимпиада 
по двум строительны м специальнос
тям и конкурс  дипломны х работ. Луч
шими признаны  проекты , выполнен
ные на кафедрах САПРОС и водного 
хозяйства (УГТУ-УПИ).

Грустят  
механики
Закры т бар (правильно -  буфет) в 

общ ежитии мехфака. Д раки прекрати
лись, н о . . .  Пострадало реноме “ чем 
пионов” . Они уверены, что на фоне 
происходящ его во всем студгородке их 
р а зб о р ки  — вовсе  не н о н с е н с . Им 
обидно, что теперь на мехфак спи сы 
вают чужие грехи. Сочувствуем! На
деем ся, что сообщ ество  м ехаников  
найдет в себе силы и мозговы м  штур
мом возьмет решение очень трудной 
задачи — создать в общ ежитии обста
новку, располагаю щ ую  к нормально
му врем япровож дению .



К Р Е П О  П Р О Ф К О М А :  
" З А Р П Л А Т А ,  З А Ш И Т А ,  З А Н Я Т О С Т Ь " . . .

22 окт ября прошпа конференция профсоюза сотрудников УГТУ. С докладом о деятельности 
за отчетный период выступил председатель проф кома В.Н.Павыдов.

Университет переживает трудный период 
своей истории. Тем не менее, администрация и 
коллектив УГТУ сохранили университет и 
обеспечили его развитие. Внутри вуза работа 
профкома строилась по принципу: “Зарплата, 
защита, занятость”.

Реальная заработная плата составила: для 
ППС —  1 074 500, для УВП —  405 400, для 
АУП —  583 800, для ПОП —  413 400 рублей.
Для сравнения: заработная плата в промышлен
ности составила около 1 млн рублей. Закон об 
образовании не выполняется, поэтому профком 
и администрация решали задачу увеличения ре
альных доходов сотрудников университета че- —>•. —-
рез использование фондов потребления. Через 
программу “Здоровье” прошло 3 тысячи человек в 1996 г. и 2 
тысячи —  в 1997 году. Болевой точкой остается вакцинопрофи- 
лактика. Против дифтерии привиты только 35ь40% сотрудни
ков. Не все знают, что введена ответственность за нарушение 
закона” О вакцинопрофилактике”.

Непонятна позиция главврача 18-й больницы, который оттяги
вает решение вопроса о обслуживании сотрудников и ветеранов 
УГТУ.

Реализуя программу “Дети”, администрация и профком вло
жили в развитие оздоровительного лагеря “Чайка” 1 млрд руб
лей. С этого года “Чайка” начала принимать выездные кафед
ральные ссмТіары. Хозяйственные службы и профком сотруд
ников перевели лагерь на автономные системы обогрева корпу
сов, осуществили ремонт столового комплекса. Для детей со
трудников университета стоимость путевки в детский сад состав
ляла всего 150 тыс. руб., стоимость путевки в лагерь “Чайка” - 
140 тыс.; санаторные путевки выдавались за 30% их стоимости.

Критической остается ситуация с программой “Охрана тру
да и техника безопасности”. Неплохи дела лишь на физико-тех
ническом и механико-машиностроительном факультетах. К 1 ок
тября 1997 г. Соглашение по охране труда выполнено только на 
34%. Председатель профкома считает необходимым подписать 
развернутое соглашение по охране труда, где под пунктом, каса
ющимся какого-либо подразделения, будет подпись руководите
ля этого подразделения. Докладчик напомнил, что в 1996 г. в 
УГТУ зарегистрировано 9 случаев 
производственного травматизма, 2 —  
со смертельным исходом. Положи
тельным моментом в рамках Согла
шения по охране труда является стра
хование сотрудников от несчастного 
случая.

Фонд защиты сотрудников, или
забастовочный фонд, приближается 
к четверти миллиарда. Докладчик 
сказал, что объем средств фонда 
“Солидарность” должен быть в два- 
три раза больше.

Пенсионная программа. ’’Коман
да молодых реформаторов”, по мне
нию докладчика, сделала все, чтобы 
раздавить внебюджетные пенсион
ные фонды, введя для них обязатель
ный миллиардный уставной фонд.
Пенсионный фонд “Эгида-5” не мо

жет выдержать такой нагрузки, поэтому желаю
щие могут получить обратно свои пенсионные 
взносы. Правда сейчас прорабатывается вопрос 
о слиянии с крупным внебюджетным пенсионным 
фондом “Исеть-фонд”, что, возможно, стабили
зирует ситуацию.

За истекший период неоднократно издавались 
бюллетени профкома сотрудников, предостав
лялись материалы для газеты “ЗИ К ”. Выпуще
на книга о вузовской профсоюзной организации 
“УГТУ: Люди, годы, проблемы. Профсоюзная 
жизнь”. Профком располагает системой связи. 
В качестве недостатка отмечена слабая компыо- 

—— терная подготовка сотрудников профкома, а так
же плохое функционирование телефонной связи, 

восстановление которой потребует затрат.
Программа "Социальная защита". На данный момент вы

деленные суммы материальной помощи превысили 42,3 млн, а 
по фонду социальной защиты —  22,9 млн рублей.

Профком следит за соблюдением законодательства при уволь
нении и переквалификации увольняемых, иногда администрация 
нарушает согласованные формулировки, что приводит к судеб
ным процессам. Правовая комиссия профкома отслеживает за
конодательную базу, оказывает консультации, проводит сверки 
с отделом кадров, бухгалтерией. Контролируется выполнение 
Коллективного договора при заключении контрактов. Только 
каждый десятый сотрудник, заключающий контракт, знакомит
ся с Колдоговором. Но профком заботится о том, чтобы каж
дый знал не только свои обязанности, но и права.

Финансовое состояние. Профсоюз работал, как устойчивая 
финансовая организация. Была проведена полная аудиторская 
проверка его деятельности.

О задачах на будущее. Профсоюз будет добиваться повы
шения заработной платы в рамках Закона “Об образовании”, под
держивать политику сближения первого разряда тарифной сет
ки и прожиточного минимума, добиваться полного взаимопони
мания между профсоюзным активом и членами профсоюза, раз
вивать начавшийся на химфаке, в НИЧ, на ФЭУ, МИПК, в студ- 
городке процесс улучшения условий труда работников, поддер
живать деканов и руководителей подразделений в этой тяжелой

и неблагодарной работе.
■  Конференция постановила: 

одобрить деятельность профкома, 
утвердить плановую смету расхо
дов профкома на 1998 год, напра
вить усилия профкома на выполне
ние Коллективного договора и Со
глашения по охране труда, возоб
новить работы по обеспечению бе
зопасности движения в районе тре
тьего учебного корпуса, обратить 
внимание спорткомитета на прове
дение спортивно-массовой работы, 
добиваться повышения зарплаты 
сотрудников всеми законными ме
тодами.

Отчет о профсоюзной 
конференции сотрудников 
подготовил Д.КОНЬКОВ



“Р Е Ф О Р М А  О Б Р А З О В А Н И Я  В Р О С С И Й С К О Й  Ф Е£1ЕРАІІИИ:  
К О Н Ц Е П Ц И Я  И О С Н О В Н Ы Е  З А Д А Ч И  О Ч Е Р Е Д Н О Г О  Э Т А П А ”

- т а к  назы вается  д окум ент, п р о е кт  ко т о р о го  представпен дпя обсуждения М и ни сте рством  общ его и 
проф ессионального образования РФ.

В Проекте говорится, что вместе с кардиналь
ными переменами в жизни страны изменились 
роль и функции образования, сместившиеся с об
служивания интересов государства на удовлетво
рение потребностей личности, общества и соци
альных групп. В среднесрочной перспективе в 
стране будет создана разветвленная система не
прерывного образования, охватывающего всю ак
тивную жизнь человека и повышающего его со
циальную защищенность за счет роста делового 
потенциала и профессиональной мобильности.
Возникнут предпосылки для сближения правовых 
и организационно-экономических условий дея
тельности государственных и негосударственных 
образовательных учреждений. Одним из основных 
направлений реформы по-прежнему остается содержание об
разования. В частности предлагается:

/  до 2000 года разработать структуру и содержание 12-лет
него среднего (полного) общего образования;

/  развивать национальную систему тестирования с отменой 
по мере ее становления выпускных экзаменов в основной и пол
ной средней общеобразовательной школе и вступительных ис
пытаний в учреждения профессионального образования;

/  создать условия для объективного контроля качества об
разования, а также для выравнивания доступа к профессиональ
ному образованию, в том числе в рамках целевой подготовки спе
циалистов для регионов России;

/  разработать и утвердить на федеральном и региональном 
уровнях программы поддержки инновационного движения;

У продолжить поиск средств и форм педагогической поддерж
ки процесса самопознания и самоопределения личности;

/  считать насущной задачей в новых условиях развитие сту
денческого самоуправления.

В ряду задач очередного этапа реформы одно из ключевых 
мест занимает структурная перестройка системы образования, 
обеспечивающая выравнивание возможностей доступа предста
вителей различных групп населения к качественному образова
нию; переориентацию образования на удовлетворение спроса со 
стороны рынка образовательных услуг и рынка труда и на орга
низацию систематической работы по определению структуры и 
объема спроса; реализацию механизма формирования федераль
ного и регионального государственного заказа на подготовку спе
циалистов.

Важная цель и одновременно средство осуществления рефор
мы —  становление общественных и общественно-государст
венных форм управления образованием, когда растущую роль 
играют учебно-методические объединения, ассоциации учебных 
заведений, региональные советы ректоров. Необходимо расши
рение автономии учреждений образования с одновременным по
вышением их ответственности за конечные результаты деятель
ности; уточнение компетенции, полномочий и ответственности 
органов управления образованием всех уровней; осуществление 
общественного контроля за качеством образования; создание Го
сударственной аттестационной службы; делегирование части 
полномочий по лицензированию и аккредитации органам управ
ления субъектов Российской Федерации.

Важнейшим условием реформы является сохранение нало
гового стимулирования предпринимательской деятельности, а 
также деятельности организаций и лиц, вкладывающих средст
ва в сферу образования.

В проекте много внимания уделено пробле
ме создания адекватных ситуации механизмов 
социальной защиты. В частности, намечено 
скорректировать параметры ЕТС примени
тельно к сфере образования, увязав их с сис
темой надбавок и доплат, в том числе - надба
вок педагогическим работникам, постоянно по
вышающим квалификацию, надбавок за непре
рывный стаж работы в образовательных уч
реждениях; определить этапы приближения та
рифной ставки первого разряда ЕТС к вели
чине прожиточного минимума трудоспособно
го человека; ввести в состав государственных 
минимальных социальных стандартов в обла
сти образования норматив социальных выплат 

работникам образования, предусматривающий финансирование 
(в том числе из бюджетных источников) затрат на дополнитель
ное медицинское страхование, на дополнительное пенсионное 
обеспечение, финансирование дотаций на оплату жилищно-ком
мунальных, транспортных и иных основных видов услуг.

В Проекте представлена программа укрепления системы под
готовки педагогических кадров и повышения их квалифика
ции. Отдельный раздел посвящен переподготовке и повышению 
квалификации специалистов, намечено принять федеральный 
закон “О дополнительном профессиональном образовании”.

Научно-исследовательскую и инновационную деятель
ность надлежит превратить в движущую силу реформы образо
вания. Для этого в краткосрочной перспективе необходимо при
вести тематику научно-исследовательских работ в соответствие 
с приоритетами развития страны, вытекающими из програм
мы Правительства РФ “Структурная перестройка и экономиче
ский рост”. Ведущую роль в решении организационно-экономи
ческих проблем образования призвана сыграть Российская ака
демия образования.

Для правового обеспечения реформы необходимо провес
ти кодификацию действующих федеральных законодательных и 
нормативно-правовых актов в сфере образования с целью уст
ранения существующих в них противоречий и приведения их в 
соответствие с задачами дальнейшего реформирования образо
вания; обеспечить согласованность законотворческой деятель
ности субъектов Российской Федерации и федерального центра; 
внести изменения и дополнения в Федеральные законы “Об об
разовании”, “О высшем и послевузовском профессиональном об
разовании” и другие законодательные акты в соответствие с за
дачами реформирования образования, а также с общепринятыми 
нормами международного права.

Для того, чтобы развивалась международная деятельность в 
сфере образования, необходимо решить вопрос об открытии 
представительств Минобразования России в ряде зарубежных 
стран; содействовать инновационной и коммерческой деятель
ности учебных заведений для установления и развития прямых 
связей с зарубежными образовательными учреждениями.

В документе назван ряд первоочередных мер и подчеркива
ется, что без их осуществления сама идея дальнейшего проведе
ния образовательной реформы будет не воспринята, и более того 
—  не услышана педагогическим сообществом.

С полной (электронной) версией проекта вы сможете 
ознакомиться, обратившись на сервер УГТУ 

http://www/ustu.ru/refobr/

http://www/ustu.ru/refobr/


Вним анию  всех остальных! Учредители и редакция 
нисколько  не сом неваю тся, что вы по -преж нем у 
любите читать родной "ЗИ К", однако, не 
расстраивайтесь, если вдруг вам не принесут газету с 
“ зам еткой  о вашем м альчике ” : беда поправимая, 
оф ормить п о д писку  очень просто и еще не поздно. 
Кроме того, газета продается и в розницу!

ДО ВСТРЕЧИ!  

Если что, звоните нам по тел. 2 3 -3 1 , 7 4 -5 3 -5 4  

С Л Е Д У Ю Щ И Й  НОМЕР ВЫЙДЕТ В СВЕТ 12.11.97.

Там  н а д о
быть обязат ельно
17-е ноября — святой 

день для всех тех, кто 
грызет гранит науки — День 
студентов. Где пройдут 
торжества пока не известно, 
но организаторы праздника 
обещают присутствие 
целого ряда “ варяжских 
гостей” , которые исполнят 
нам, то есть вам, парочку 
своих арий.

А 21-го ноября во Дво
рец молодежи будут стре
миться тела и души всех 
любителей самодеятельной 
песни. Если ты имеешь 
желание выступить на этом 
конкурсе и получить оценку 
своего творчества, подай 
заявку в дирекцию ДК УГТУ. 
Это лучше сделать прямо 
сейчас, иначе обязательно 
забудешь. Тогда человече
ство, возможно, и никогда 
не услышит твоего прекрас
ного голоса, не узнает твоих 
гениальных мыслей, кото
рые ты вложил в свои песни 
и исполнил под звуки 
гитары. Срок подачи заявок 
ограничен пятнадцатым 
числом ноября месяца.

На д е ка б р ь  запланиро
вано две большие тусовки. 
Кто сказал, что рок-н-рол 
мертв?! В начале первого 
зимнего месяца все рокеры 
и прочие неформалы ото
рвутся по полному профи
лю, для них пройдет рок- 
фестиваль, а это значит, 
что будет рок, будет пиво и 
свобода. А в конце месяца 
пройдет самое лучшее шоу 
всех времен и народ ов-  
КВН. Точнее это будет 
только прелюдия, или 
проще сказать отборочные 
игры, но суть от этого не 
меняется. Будет весело, 
однозначно.

С Л А В А !
СЛАВА
П Е Р В Ы М
В ИСТОРИИ УГТУ
К О Л Л Е К Т И В Н Ы М
П О Д П И С Ч И К А М
газеты
“ З а  и н д у с т р и а л ь н ы е  
к а д р ы ” :
Э л ект рот ехническом у ,
Х и м и к о 
т е х н о л о г и ч е с ко м у ,
Теплоэнергет ическому,
М е х а н и к о 
м аш иност роит ельном у  
Строительному, 
факультетам, 
а также 
Факультету  
строительного  
м а т е р и а л о в е д е н и я  и  
Н а у ч н о -
и с с л е д о в а т е л ь с к о й  
ч а с т и !! !


